

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: J. Lorenz, F.J. Meyer

Pneumologische Intensivmedizin

Pneumological intensive care medicine

J. Lorenz · F.J. Meyer

- 239 **Einführung zum Thema: Pneumologische Intensivmedizin**
Introduction to the topic: Pneumological intensive care medicine

T. Uhlig

- 240 **Der thoraxchirurgische Patient auf der Intensivstation**
Thoracic surgery patients in the intensive care unit

F. Bornitz · F. Herth

- 248 **Bronchoskopie auf der Intensivstation.**
Airway-Management, Erregerdiagnostik, Blutung
Bronchoscopy in the intensive care unit.
Airway management, pathogen diagnostics and hemorrhage

M. Pfeifer

- 253 **Chronisch interstitielle Lungenerkrankungen.**
Was ist bei Beatmung und Hämodynamik wichtig?
Chronic interstitial pulmonary disease.
What is important for ventilation and hemodynamics?



© BVMed-Bilderpool

Viele thoraxchirurgische Eingriffe werden heute minimal-invasiv durchgeführt. T. Uhlig beschreibt ab ► Seite 240 die intensivmedizinische Betreuung als Bestandteil eines perioperativen Prozesses.

Journal Club · Journal club

M. Lommatzsch

- 258 **Die DREAM-Studie – Abschluss einer Selbstfindung und Beginn einer Zeitenwende**
The DREAM study – completion of a self-discovery and the beginning of a new era

Bild und Fall · Photo essay

U. Olgemöller · C.-P. Criée · O. Moerer

- 260 **Akute respiratorische Dekompensation unter Steroidtherapie bei Verdacht auf allergische Alveolitis**
Acute respiratory failure under steroid therapy for suspected allergic alveolitis

Pädiatrische Pneumologie · Pediatric pneumology

C. Grüber · C. Weiss · C. Lehmann · B. Niggemann

- 265 **Dysfunktionelle respiratorische Symptome bei Kindern und Jugendlichen**
Dysfunctional respiratory symptoms in children and adolescents

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the Hospital Setting and Medical Practice

S. Sonntag · M. Gerstner

- 271 **„Social media“ in Arztpraxis und Klinik. Stellung und Bedeutung der sozialen Medien**
„Social Media“ at Private Practices and Hospitals. Status and Importance of Social Media

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- H. Flick · G. Wurzinger
275 **Lungentuberkulose**
Pulmonary tuberculosis
- 292 **Fragebogen**
Questionnaire



Verschiedenes · Miscellaneous

- 301 **Termine** · Forthcoming meetings
- 304 **Themenvorschau** · Forthcoming topics
- 304 **Impressum** · Imprint

Titelbild: © AVTG / iStockphoto

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus